



**Nombre del alumno: Jhair Osmar
Roblero Díaz**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: control de lectura
(los modelos médicos en México 2ª
Parte)**

Materia: antropología médica II

Grado: segundo semestre

Grupo: b

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de Abril del 2021

Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad, la salud y la enfermedad, esto a dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. La cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Se utiliza para herramientas de la teoría de sistemas, y de la antropología médica, dentro de un enfoque sistémico. Sistema es un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin equilibrado de manera sinérgica. López Austin define a la cosmovisión como el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él. El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano. Lo que determina sus formas de prevenir y curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida. La medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio, que tienen en común el reconocimiento de un modelo médico oficial, y la apropiación del método científico, pero lo más importante, una cosmovisión de tipo biocéntrica que le da sustento. El sistema médico occidental es fruto

en ella existieron dos tendencias médicas diferentes: la primera derivada de hígala de donde proviene la palabra hígala y la otra derivada de esculapio y Panacea. La primera consideraba a la salud el atributo positivo al cual los hombres tienen derecho si gobernan sus vidas sabiamente, la función más importante de la medicina es de la descubrir y enseñar las leyes naturales que aseguran al hombre la salud de la mente y el cuerpo. La medicina tradicional como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país, no existe una sola medicina tradicional, sino que cada pueblo indígena, cada etnia tiene su propio sistema. El sistema de medicina tradicional una de la cosmovisión en la que se comprende el universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano, que incluye a la mente y el espíritu, conectada estrechamente a ese universo, y una concepción de la salud y enfermedad como estados de equilibrio y desequilibrio entre distintos factores entre los que sobresalen los elementos fríos y calientes, derivados del comportamiento individual y de las relaciones sociales, ambientales y espirituales. Una concepción de la causalidad que toma en cuenta a mecanismos que rompen el equilibrio frío o calor del cuerpo, desórdenes alimenticios, movimientos bruscos, alteraciones de la fuerza vital, de acuerdo a la cosmovisión particular de cada grupo indígena. Un conjunto amplio de procedimientos preventivos,

enfocados a la exclusión y control de los factores desequilibradores, sobre todo con respecto al equilibrio de frío-calor. La utilización del frío y humedad a través del uso de barro, y del calor y humedad, a través del temascal y el calor de brazas de carbón. La medicina tradicional como la utilización de limpias, encalmos y diversos ritos. Estos ritos destacan los que tienen que ver con la agricultura, para estar en armonía con las fuerzas y divinidades de la naturaleza, con el nacimiento, con el hogar y también con la salud. En la cosmovisión indígena mesoamericana se entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo, de la mente y el cuerpo espíritu, cada una de las partes del cuerpo tiene que ver con todas las demás. Y está conectado íntimamente entre sí y con todo el universo con los demás seres humanos con las plantas, animales, objetos y con los elementos de la naturaleza. En el caso del sistema conceptual chino ésta se originó dentro de un cuerpo filosófico religioso conocido como taoísmo en lo que se comprende que el todo es un principio que está presente en todo el cosmos y las cosas, encontrándose en un movimiento continuo en el que la energía vital o ki lo permea todo. En los términos chinos el ki es explicado como aire vital, como en esta cosmovisión oriental, la causalidad incluye el estancamiento de energía por inmovilidad y el daño por agresiones humanas, se desarrollaron sistemas de movimiento y ejercicios que pretenden movilizar la energía, enriquecer la sangre, purificar la respiración y armonizarse con el medio ambiente.

Bibliografía

SALUD, S. D. (s.f.). *Innovando en salud fortaleciendo los servicios de salud* . Obtenido de los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.
Disponible: http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf